
Значение Арктики

Научно-техническое обеспечение развития Арктиче-
ской зоны Российской Федерации, оценка эффектив-
ности российских научных исследований арктической 
направленности, взаимодействие научных органи-
заций с бизнесом обсуждались на заседании прези-
диума научно-экспертного совета Государственной 
комиссии по вопросам развития Арктики, прошедшем 
под руководством заместителя председателя Прави-
тельства – полномочного представителя Президента 
в ДФО Юрия Трутнева.

«Арктическое направление 
сегодня является стратеги-
ческим для развития нашей 
страны. Прежде всего это 
единственная морская до-
рога, находящаяся полно-
стью в юрисдикции Рос-
сийской Федерации, свя-
зывающая Европу и Азию. 
Арктический регион имеет 
стратегическое значение 
для нашей страны как с 

точки зрения укрепления 
экономики, так и с точки 
зрения обеспечения на-
циональной безопасности. 
За последние годы сдела-
ны важные шаги в его ос-
воении и развитии. Разра-
ботаны и приняты Основы 
государственной полити-
ки Российской Федерации 
в Арктике, Стратегия раз-
вития Арктической зоны 

Российской Федерации и 
обеспечения национальной 
безопасности на период до 
2035 года», – открыл заседа-
ние Юрий Трутнев.

Для поддержки бизнеса 
в АЗРФ созданы террито-
рии опережающего разви-
тия «Столица Арктики» и 
«Чукотка». В 2020 году вся 
территория российской Ар-
ктики стала особой эконо-
мической зоной. Сегодня в 
арктических преференци-
альных режимах реализует-
ся 695 проектов с объемом 
инвестиций 1,6 трлн рублей, 
уже вложено 355 млрд ру-
блей, создано более 12 тыс. 
рабочих мест.

Нау чно-техническое 
обеспечение российской Ар-
ктики будет стимулировать 
развитие Северного морско-
го пути. За последние восемь 
лет общий объем перево-
зок в акватории Севморпу-
ти вырос более чем в восемь 
раз. Поставлена задача уве-
личить грузопоток по глав-
ной водной артерии страны 
до 80 млн т к 2024 году. Для 
достижения этой цели разра-
ботан, утвержден и успешно 
реализуется план развития 
Северного морского пути до 
2035 года.

Взаимодействие  
России и Вьетнама
В Доме Правительства состоялась рабочая встреча 
заместителя председателя Правительства Россий-
ской Федерации Дмитрия Чернышенко и заместите-
ля министра национальной обороны Социалистиче-
ской Республики Вьетнам Хоанг Суан Тиена. Сторо-
ны обсудили вопросы взаимодействия двух стран в 
области торговли и инвестиций, науки и технологий, 
образования и культуры. 

На встрече также присутст-
вовали чрезвычайный и пол-
номочный посол Социали-
стической Республики Вьет-
нам в Российской Федерации 
Данг Минь Кхой, замести-
тель министра науки и тех-
нологий Вьетнама Буй Тхе 
Зуй, заместитель министра 
науки и высшего образова-
ния России Константин Мо-
гилевский, директор Третье-

го департамента Азии МИД 
России Николай Ноздрев. 

«Вьетнам – наш давний и 
надежный партнер, отноше-
ния с которым опираются на 
прочный фундамент друж-
бы и многолетнего взаимо-
выгодного сотрудничества. 
Мы заинтересованы в про-
движении двусторонней ко-
операции по самому широ-
кому спектру направлений, 

включая торговлю и инвес-
тиции, науку и технологии, 
образование и культуру. Рос-
сия и Вьетнам поддерживают 
интенсивный диалог по всем 
направлениям. Важная рабо-
та в этом плане была проде-
лана и в ходе 24-го заседания 
Межправительственной Рос-
сийско-Вьетнамской комис-
сии по торгово-экономиче-
скому и научно-техническо-
му сотрудничеству. Нам в 
кратчайшие сроки критиче-
ски важно приступить к реа-
лизации ее решений. В разви-
тие договоренностей с моим 
вьетнамским коллегой го-
сподином Чан Хонг Ха рос-
сийскими ведомствами под-
готовлен комплексный план 
двустороннего взаимодейст-
вия до 2030 года. Это объем-
ный и конкретный документ, 
содержащий ряд отраслевых 
«дорожных карт», в которых 
заложены конкретные целе-
вые показатели. В ближай-
шее время передадим его вь-
етнамской стороне, рассчи-
тываем на конструктивное и 
оперативное рассмотрение», – 
сказал Дмитрий Чернышенко.
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ЦЕНТР ДЛЯ БПЛА
Будет создан научно-производственный 

центр испытаний и компетенций. Стр. 3

СОФТ ДЛЯ ДИАГНОСТИКИ
В Уганду поставили современный софт 

для диагностики заболеваний. Стр. 7

ИННОПРОМ-2023
На стратегической сессии выступили 

главы правительств. Стр. 9

ИСПЫТАНИЯ ТУ-160М
Модернизированный ракетоносец 

приступил к испытаниям. Стр. 15

(Окончание на стр. 2) (Окончание на стр. 3)

Сотрудничество с Азербайджанской 
Республикой
Состоялось 21-е заседание Межправи-
тельственной комиссии по экономиче-
скому сотрудничеству между Российской 
Федерацией и Азербайджанской Респу-
бликой. Заседание прошло под совмест-
ным председательством заместителя 
председателя Правительства Российской 
Федерации Алексея Оверчука и замести-
теля премьер-министра Азербайджан-
ской Республики Шахина Мустафаева.

Участие в мероприятии приняли представи-
тели профильных структур, министерств и 
ведомств двух стран.

Стороны подвели годовые итоги двусто-
роннего сотрудничества в торгово-эконо-
мической сфере, промышленности, энерге-
тике, транспорте, сельском хозяйстве, фи-
нансах, здравоохранении, культуре, науке, 
межрегиональном сотрудничестве, образо-
вании и туризме.

Стороны отметили укрепление межрегио-
нального сотрудничества. Торгово-экономи-
ческие связи с Азербайджаном поддержива-
ют более 70 субъектов Российской Федерации. 
12 российских регионов заключили соглаше-

ния о торгово-экономическом, научно-техни-
ческом и культурном сотрудничестве с Пра-
вительством Азербайджанской Республики.

В ноябре 2022 года в Баку состоялся 
11-й Российско-Азербайджанский межре-
гиональный форум, участниками которого 
стали свыше 700 человек. В этом году меро-
приятие пройдет в России.

Страны ведут сотрудничество по линии 
поддержки и развития малого и среднего 
предпринимательства, обеспечивающих мо-
бильность экономики и социально-экономи-
ческую стабильность.

Развиваются контакты по линии бизнес-
сообществ. Активно работает Российско-

Азербайджанский деловой совет. За первое 
полугодие 2023 года при участии Делового 
совета организовано более десяти практи-
ческих мероприятий, включающих бизнес-
миссии, конференции и круглые столы.

Успешным направлением российско-
азербайджанского взаимодействия являет-
ся промышленное сотрудничество.

В ходе заседания было рассмотрено вза-
имодействие в транспортно-логистической 
сфере. Отмечен прогресс в организации ра-
боты международных пунктов пропуска. 
Налажено конструктивное взаимодействие 
между таможенными службами России и 
Азербайджана, направленное на ускорение 
совершения таможенных операций.

Продолжено эффективное сотрудничест-
во по обеспечению санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия населения.

В области обеспечения безопасности пи-
щевой продукции создана межведомствен-
ная российско-азербайджанская рабочая 
группа по вопросам безопасности пищевой 
продукции.

Стороны отметили высокий уровень рос-
сийско-азербайджанских культурно-гума-

нитарных отношений. Развивается двусто-
роннее сотрудничество в сфере высшего об-
разования и молодежной политики. В февра-
ле 2023 года российская сторона выступила 
с инициативой провести первый Российско-
Азербайджанский научно-образовательный 
форум в Баку.

В 2022 году в рамках празднования 30-
летия установления дипломатических от-
ношений министерства культуры России 
и Азербайджана провели Российско-азер-
байджанский диалог деятелей культуры и 
Российско-азербайджанский библиотечный 
форум. В текущем году российской сторо-
ной также подготовлена насыщенная куль-
турная программа.

По итогам заседания был подписан ито-
говый протокол 21-го заседания Межправи-
тельственной комиссии по экономическому 
сотрудничеству между Российской Федера-
цией и Азербайджанской Республикой.

Стороны подтвердили готовность к про-
должению конструктивного диалога, направ-
ленного на укрепление российско-азербайд-
жанских отношений по всем направлениям 
сотрудничества.
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СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Вице-премьер добавил, что в плане 
отражено сотрудничество по науч-
но-технологическому направле-
нию. Российская сторона высоко 
оценивает деятельность Совмест-
ного Российско-Вьетнамского Тро-
пического научно-исследователь-
ского и технологического центра – 
уникального объекта, 35-летие ко-
торого недавно отмечалось в Ханое. 
По словам Дмитрия Чернышенко, 
принятие стратегии развития Тро-
пического центра до 2030 года при-
даст новый импульс его развитию. 
Основой реализации положений 
стратегии должна стать новая про-
грамма научно-исследовательских 
и технологических работ на 2025-
2029 годы, включая внедрение алго-
ритмов искусственного интеллекта.

Ханой привержен развитию 
сотрудничества с Москвой, в том 
числе в сфере обороны. Об этом за-
явил замминистра обороны Вьет-
нама Хоанг Суан Тиен.

Вьетнамская сторона намерена 
прилагать все усилия для осущест-
вления всех намеченных планов с 
Россией.

«Сотрудничество в сфере обо-
роны – одно из пяти ключевых на-
правлений взаимодействия с Рос-
сией. Сотрудничество в рамках 
Тропического центра считается 
символом нашего взаимодейст-
вия, которое существует со вре-
мен СССР. Каждый год мы прини-
маем около 200 экспертов и ученых 
из России для совместного прове-
дения научно-исследовательских 
работ. Мы будем обсуждать страте-
гию развития Тропического центра 

на период до 2030 года. Исходя из 
наших дружественных отношений 
и всеобъемлющего стратегическо-
го партнерства, сделаем все для вы-
полнения целей, которые поставле-
ны перед нами, и для того, чтобы 
подтолкнуть план и стратегию раз-
вития Тропцентра», – подчеркнул 
Хоанг Суан Тиен.

Ранее в ходе рабочей поездки 
вице-премьера во Вьетнам и про-
ведения Российско-Вьетнамского 
делового форума была достигну-
та договоренность о расширении 
научно-технического сотрудниче-
ства на базе Тропического центра. 
Во время визита российская делега-
ция также посетила Ханойский го-
сударственный университет (ХГУ), 
где обсуждался план продвижения 
русского языка во Вьетнаме. Встре-
ча состоялась в стенах современ-

ного кампуса ХГУ – на площадке 
Дмитрий Чернышенко подчерк-
нул, что подобное место представ-
ляет для России большой интерес, 

так как в стране активно развива-
ется программа по созданию сети 
студенческих кампусов мирового 
уровня. 

XII ПЕТЕРБУРГСКИЙ
МЕЖДУНАРОДНЫЙ

ГАЗОВЫЙ
ФОРУМ
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ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ
НА НАШ TELEGRAM-КАНАЛ

И ЧИТАЙТЕ НОВОСТИ
РАНЬШЕ ВСЕХ!

ПАРТНЕРЫ ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СПОНСОР

Разработки  
технополиса «Эра»
Заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров и пер-
вый заместитель министра обороны Руслан Цаликов 
ознакомились с последними научными разработками 
инновационного технополиса «Эра» в Анапе.

В ходе рабочей поездки ру-
ководителям была представ-
лена линейка легких роботи-
зированных транспортеров 
отечественной разработки, 
которые обладают высокой 
мобильностью, проходи-
мостью и автономностью. 
Кроме того, были продемон-
стрированы новые решения 
в сфере защитных изделий 

для техники и военной эки-
пировки. Благодаря внедре-
нию в производство новой 
технологии планируется по-
лучить текстиль с экраниру-
ющими тепловое излучение 
свойствами и защитой от 
электромагнитного и ради-
оэлектронного излучения.

После осмотра состоялось 
очередное заседание совета 

технополиса «Эра» под пред-
седательством Дениса Ман-
турова, где три новые ком-
пании получили сертифика-
ты, подтверждающие статус 
участника иннограда. Кроме 
того, совет обсудил перспек-
тивы реализации на площад-
ке ВИТ «Эра» совместных с 
Фондом перспективных ис-
следований проектов.

В заседании приняли 
участие заместитель минис-
тра обороны генерал армии 
Павел Попов, представи-
тели Минпромторга, орга-
нов центрального военного 
управления и отечествен-
ных промышленных компа-
ний. Участники встречи до-
ложили о промежуточных 
итогах деятельности фонда 
развития ВИТ «Эра» и ре-
зультатах выполнения про-
ектов участников военного 
иннограда.

В заключительной части 
заседания Денис Мантуров 
наградил наиболее отличив-
шихся сотрудников техно-
полиса медалями «За до-
стижения в области разви-
тия инновационных техно-
логий».

Взаимодействие России и Вьетнама
(Окончание. Начало на стр. 1)

Визит  
на Уралвагонзавод
Премьер-министр Республики Бела-
русь Роман Головченко посетил Уралва-
гонзавод. В сопровождении генераль-
ного директора концерна УВЗ Алексан-
дра Потапова он познакомился с техни-
кой, производимой Уралвагонзаводом. 
Это первый визит правительственной 
делегации Беларуси на нижнетагиль-
ское предприятие. 

Делегация, в состав которой также вошли 
чрезвычайный и полномочный посол Ре-
спублики Беларусь в РФ Дмитрий Крутой, 
председатель Государственного военно-про-
мышленного комитета Республики Беларусь 
Дмитрий Пантус и другие руководители, по-
бывали в цехах механосборочного произ-
водства, в том числе на танковом конвейере, 
где увидели, как производится современная 
спецтехника марки «УВЗ». Об истории раз-
витии инженерной мысли на предприятии 
и создании легендарных танков им расска-
зали в музее бронетанковой техники Урал-
вагонзавода. В составе экспозиции музея в 
числе других экспонатов представлен и раз-
работанный одним из белорусских пред-
приятий многоканальный прицел наводчи-
ка «Сосна-У», который устанавливается на 
тагильские танки.

«Для Уралвагонзавода Республика Бела-
русь – давний стратегический партнер. Наши 
деловые отношения не одно десятилетие раз-
виваются не только в области военно-техни-
ческого сотрудничества, но и промышлен-

ной кооперации. Уверен, что и в будущем 
они будут столь же успешными», – отметил 
генеральный директор концерна УВЗ Алек-
сандр Потапов. 

В рамках визита премьер-министр Респу-
блики Беларусь Роман Головченко оставил 
запись в книге почетных гостей выставоч-
ного комплекса УВЗ. «В память о посеще-
нии Уралвагонзавода белорусской делегаци-
ей и в знак укрепления белорусско-россий-
ского сотрудничества в военно-промышлен-
ной сфере. Желаю новых производственных 
успехов в деле укрепления обороноспособ-
ности России!», – написал премьер-министр 
Республики Беларусь.

Фото: Уралвагонзавод
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«Для развития Северного 
морского пути Арктической 
зоны нужно сделать еще мно-
гое. Северный морской путь – 
не только транзитный путь, 
он создает условия для реа-
лизации мегапроектов в Ар-
ктической зоне. 

Недавно мы докладывали 
председателю Правительст-
ва России Основы развития 
Арктической зоны и говори-
ли о том, что в горизонте до 
2035 года арктические про-
екты дадут налоговых по-
ступлений в размере 21 трлн 
рублей. Цифра огромная. По 
сути дела, это говорит о том, 
что значительная часть раз-
вития нашей страны, эконо-
мики, нашего будущего свя-
зана с Арктической зоной. 
Для того чтобы все это раз-
вивалось эффективно, надо 
довольно многое еще сделать. 
На заседании Государствен-
ной комиссии по вопросам 
развития Арктики мы уже не 
раз обсуждали вопросы, свя-
занные со связью, метеообе-
спечением, обслуживанием 
судов, строительством флота 
для различных задач, решае-
мых на всей протяженности 
Северного морского пути. 
Без науки нам эти задачи не 

решить. Научно-технологи-
ческое развитие страны во 
многом является гарантией 
безопасности. Кроме общей 
работы, которую осуществ-
ляет и будет осуществлять 
Государственная комиссия 
по вопросам развития Ар-
ктики, нам нужна отдель-
ная общность, позволяю-
щая сопровождать научные 
исследования, определять 
их эффективность, концен-
трировать средства на наи-
более важных участках. За-
ниматься этим должны спе-
циалисты, ученые», – сказал 
Юрий Трутнев.

Для консолидации науч-
ного сообщества в рамках Го-
сударственной комиссии по 
вопросам развития Арктики 
19 июня 2023 года был создан 
специальный орган – науч-
но-экспертный совет. Пред-
полагается, что данный совет 
позволит найти и отобрать 
наиболее перспективные, 
полезные применительно к 
Арктике научные разработ-
ки, которые будут использо-
ваться в хозяйственной дея-
тельности, при реализации 
инвестиционных проектов, 
развитии Северного морско-
го пути. «Научно-эксперт-
ный совет должен стать неза-
висимым сильным органом, 
который бы помогал нам по-

вышать эффективность на-
учных разработок», – под-
черкнул Юрий Трутнев.

Нау чно-экспер тны й 
совет создан специально 
для экспертной проработ-
ки вопросов, которые по-
ступают на рассмотрение 
Государственной комиссии 
по вопросам развития Арк-
тики со стороны органов го-
сударственной власти, орга-
нов местного самоуправле-
ния, компаний и организа-
ций. Одновременно он будет 
служить ключевой площад-
кой для взаимодействия биз-
неса, научных организаций 
и органов государственной 
власти по вопросам научно-
технического обеспечения 
развития Арктики. В состав 
научно-экспертного совета 
вошли 93 человека: предста-
вители крупнейших россий-
ских вузов и НИИ, компа-
ний, реализующих инвести-
ционные проекты в Арктике, 
а также представители орга-
нов государственной власти.

Фундаментальная наука 
имеет важнейшее значение 
для освоения Арктической 
зоны Российской Федера-
ции. Как заметил специаль-
ный представитель госкор-
порации «Росатом» по раз-
витию Арктики, заместитель 
председателя Государствен-

ной комиссии по развитию 
Арктики Владимир Панов, 
Арктика развивается бла-
годаря науке и технологиям. 
«Развитие Арктики основа-
но на новых научных и тех-
нологических решениях. Се-
годня есть запрос со стороны 
наших научных организаций 
на координацию и приорити-
зацию этой работы. С одной 
стороны, в Арктике реализу-
ются масштабные проекты, с 
другой стороны, сотни науч-
ных организаций ведут науч-
ные исследования, которые 
могут быть использованы в 
Арктике. Но предстоит вы-
работать механизм оценки 
эффективности этих иссле-
дований и, главное, синхро-
низацию с задачами бизне-

са, работающего в Арктике. 
Последний имеет недоста-
точно информации о теку-
щих научных разработках. 
Задача научно-экспертного 
совета – как координация, 
так и выстраивание взаимо-
действия между инвестора-
ми, которые работают в Ар-
ктике, и научным сообщест-
вом», – сообщил он.

Председатель научно-экс-
пертного совета Государст-
венной комиссии по во-
просам развития Арктики, 
ректор Московского госу-
дарственного технического 
университета им. Н. Э. Бау-
мана Михаил Гордин доло-
жил о структуре научно-тех-
нического обеспечения: ин-
фраструктура и базовые тех-

нологии, обеспечение связи, 
агро- и медико-экологиче-
ские направления. По ка-
ждому из направлений были 
представлены примеры со-
здания продуктовых реше-
ний.

«Нас интересует конеч-
ный результат, чтобы Рос-
сия на арктическом на-
правлении была сильней-
шей державой. Уверен, что 
в результате нашей совмест-
ной работы мы обеспечим 
развитие Арктической зоны 
мощным научным фун-
даментом на длительную 
перспективу и придадим 
новые импульсы передо-
вым научным разработкам 
нашей страны», – подыто-
жил Юрий Трутнев.

Значение Арктики
(Окончание. 
Начало на стр. 1)

Инфраструктура 
для беспилотников
Холдинг «Росэлектроника» создаст научно-производ-
ственный центр испытаний и компетенций в сфере 
развития беспилотных авиационных систем в Ураль-
ском федеральном округе. Он займется разработкой 
перспективных продуктов в области сопровождения 
беспилотной авиации, а также выступит «единым 
окном» по оказанию мер региональной поддержки 
технологическим компаниям отрасли. Партнерами 
холдинга по этому проекту станут Челябинский госу-
дарственный университет и группа компаний InSmart.

В рамках проекта базой цен-
тра выступит входящий в 
«Росэлектронику» Челябин-
ский радиозавод «Полет». 
Инженеры предприятия 
займутся созданием изде-
лий для обеспечения без-
опасности и управления по-
летов БПЛА. 

Направлениями кон-
структорской и производ-
ственной деятельности цен-
тра станут специальные на-
земные технические сред-
ства, а также оборудование 
навигации и связи. На «По-
лете» будет проводиться раз-

работка схемотехники, топо-
логии плат, встроенного ПО 
и т.д. Завод также будет про-
водить испытания новых из-
делий и запускать их в серий-
ное производство.

Проект предполагает ис-
пользование научного по-
тенциала ЧелГУ в целях под-
готовки высококвалифици-
рованных специалистов для 
отрасли. InSmart, в свою оче-
редь, возьмет на себя вопро-
сы снабжения центра необхо-
димыми комплектующими.

«В России набирает обо-
роты новая отрасль эконо-

мики, связанная с создани-
ем и использованием гра-
жданских беспилотников. 
Для того чтобы эта отрасль 
работала без перебоев, со-
здаются центры компетен-
ций, в которых будет агре-
гироваться экспертиза, ка-
дровые и производственные 
мощности, позволяющие со-
здавать БПЛА и ИТ-решения 
для функционирования бес-
пилотной авиации. Подпи-
санное соглашение стало 
первым шагом в работе по 
созданию регионального 
научно-производственного 
центра испытаний и компе-
тенций в сфере БАС. Объе-
динение производственных 
и технологических возмож-
ностей компаний-партнеров 
позволит ускорить проведе-
ние НИОКР в области раз-
вития беспилотных авиаци-
онных систем, выпуск и ис-
пытание опытных образцов, 
выход на рынок новых во-
стребованных изделий. Мы 
планируем расширять круг 
компаний-партнеров для 
усиления научного и про-
изводственного потенциа-
ла проекта», – отметил ге-
неральный директор ЧРЗ 
«Полет» Дмитрий Довженко. 

ЧРЗ «Полет» в контуре Ро-
стеха занимается производ-
ством радиолокационного и 
навигационного оборудова-
ния для аэродромов.

Фото: Антон Тушин
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Поездка в Забайкальский край
Заместитель председателя 
Правительства России Алек-
сандр Новак совершил рабочую 
поездку в Дальневосточный 
федеральный округ. Вице-пре-
мьер провел рабочую встречу с 
губернатором Забайкальского 
края Александром Осиповым и 
совещание по энергоснабже-
нию региона.

Стороны обсудили перспективы 
развития энергетики Читинской 
агломерации и Забайкальского 
края, а также вопросы газифика-
ции, в том числе магистральным 
газом.

За счет средств федерального 
бюджета правительство региона в 
период 2023-2024 годов реализует 
программу поддержки граждан по 
переводу частных домовладений с 
угольного отопления на газовое, в 
том числе в части приобретения, 
установки, монтажа внутридомо-

вого газового оборудования, при-
боров учета и подключения к газо-
распределительным сетям.

В настоящий момент единый 
оператор газоснабжения региона 

– «Газпром» – ведет корректиров-
ку генеральной схемы газоснабже-
ния и газификации Забайкальско-
го края до 2032 года с определением 
перспектив развития и источников 
газоснабжения, в том числе спосо-

бов перевода на газ объектов элек-
троснабжения.

Для улучшения экологической 
обстановки в Чите в рамках феде-
рального проекта «Чистый воздух» 
с конца 2024 года за счет средств 
федерального бюджета планирует-
ся газифицировать 13 193 домовла-
дения в городе. Перспективное га-
зопотребление Читы оценивается 
в 736 млн куб. м в год в первый год 

поставки и далее вырастет до 1,3 
млрд куб. м в год с десятого года 
поставки.

Вице-премьер осмотрел модерни-
зируемую Читинскую ТЭЦ-1, кото-
рая в настоящее время обеспечивает 
электроэнергией более 74% потреби-
телей города. «Модернизация энер-
гоблоков на Читинской ТЭЦ-1 по-
зволит повысить надежность тепло- 
и электроснабжения Читы и Забай-

кальского края. Реализация проекта 
будет способствовать улучшению 
экологической ситуации за счет за-
мены устаревшего оборудования и 
закрытия низкоэффективных ко-
тельных, устранит энергодефицит и 
позволит региону развиваться и при-
влекать новых потребителей энергии, 
включая промышленность и желез-
нодорожный транспорт», – отметил 
Александр Новак.

Итоги стратегической сессии
Реализация плана мероприятий по опережающему развитию 
инфраструктуры, поддержка производителей стройматериа-
лов, создание высокоскоростной железнодорожной магистра-
ли Москва – Санкт-Петербург, организация кампуса мирового 
уровня на базе Московского государственного строительного 
университета – эти и другие вопросы вошли в перечень поруче-
ний Председателя Правительства Михаила Мишустина по итогам 
отраслевой стратегической сессии.

Опережающее развитие инфра-
структуры – одна из шести клю-
чевых задач, над решением ко-
торых работает Правительство. 
В рамках стратегической сессии 
рассматривались основные на-
правления ее реализации, вклю-
чая новые приоритеты простран-
ственного развития, жилищное 
строительство и инфраструктур-
ное развитие, а также вопросы 
административной, профессио-
нальной и цифровой трансфор-
мации строительной отрасли. Для 
достижения поставленной цели 

был разработан план необходи-
мых мероприятий, которые долж-
ны быть реализованы в 2023 году. 
На строительство, реконструк-
цию и ремонт ряда объектов из 
плана будет направлено опережа-
ющее финансирование. Предста-
вить предложения по источникам 
опережающего финансирования 
строительства, реконструкции, 
капитального ремонта и ремонта 
объектов федеральной собствен-
ности к 20 июля поручено Мин-
строю, Минтрансу РФ совместно 
с Минфином РФ.

В целях увеличения объемов 
жилищного строительства Мин-
строю РФ поручено до 20 сентя-
бря заключить со всеми региона-
ми меморандумы по увеличению 
градостроительного потенциала 
с учетом новых приоритетов про-
странственного развития.

Отдельный блок поручений ка-
сается развития строительной от-
расли. Минстрою, Росстату, Мин-
труду, Минтрансу, Минобрнауки, 
Минпросвещения РФ и ряду дру-
гих ведомств необходимо сформи-
ровать прогноз потребности в тру-
довых ресурсах в строительной от-
расли и ЖКХ до 2030 года. Эта ра-
бота должна быть выполнена к 20 
июля 2023 года.

С развитием кадрового потен-
циала в строительстве связано еще 
одно поручение – до конца 2026 
года на базе Московского государ-
ственного строительного универ-

ситета должен быть создан образо-
вательный кампус мирового уров-
ня. Предложение по этой теме 
также к 20 июля должны предста-
вить Минобрнауки, Минстрой и 
Минфин РФ.

К строительному блоку также 
относится поручение сформи-
ровать прогноз баланса спроса 
и предложения на ценообразую-
щие строительные материалы до 
2030 года. Речь идет о строймате-
риалах, цена которых составляет 
более 80% общей сметной стоимо-
сти работ. Прогноз позволит опре-
делить меры поддержки произво-
дителей таких материалов и не до-
пустить их дефицита. Разработ-
кой прогноза займутся Минстрой, 
Минпромторг, Минэкономразви-
тия, Минфин РФ, Росстат и ФАС. 
Срок – до 20 июля 2023 года.

Еще один блок поручений по-
священ созданию новой желез-

нодорожной инфраструктуры. К 
концу второй декады июля Мин-
транс РФ совместно с Минэконо-
мразвития, ОАО «РЖД», АО «Груп-
па «Синара» и ПАО «Сбербанк» 
должны дополнительно прорабо-
тать параметры проекта создания 
высокоскоростной железнодорож-
ной магистрали Москва – Санкт-
Петербург. При этом необходимо 
учесть возможность привлечения 
внебюджетных источников финан-
сирования.

К этому же сроку Минтранс РФ, 
Минфин РФ, ОАО «РЖД», прави-
тельство Москвы и правительст-
во Московской области должны 
представить согласованную и ак-
туализированную программу раз-
вития Центрального транспорт-
ного узла с учетом организации 
перспективных диаметральных 
маршрутов на период 2025-2030 
годов.

Перспективная программа  
стандартизации
Росстандарт совместно с Министерством промышленности и тор-
говли Российской Федерации, Министерством цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуникаций Российской Федерации и 
Министерством строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации утвердил Перспективную програм-
му стандартизации в области умных домов, зданий и сооруже-
ний на 2023-2030 годы. Программа подготовлена Автономной 
некоммерческой организацией содействия развитию цифрови-
зации многоквартирных домов «Умный многоквартирный дом» 
(АНО «Умный МКД»).

Свои подписи в документе поста-
вили руководитель Росстандарта 
Антон Шалаев, заместитель мини-
стра промышленности и торгов-
ли Российской Федерации Васи-
лий Шпак, заместитель министра 
цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций Российской 
Федерации Андрей Заренин, заме-
ститель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации Кон-
стантин Михайлик. В разработке 
Программы приняли участие экс-
перты рабочей группы по прора-

ботке предложений, а также выра-
ботке рекомендаций по вопросам 
формирования стандартов в рам-
ках реализации проекта «Умный 
МКД»; экосистемы Националь-
ной технологической инициативы 
(НТИ); технического комитета по 
стандартизации 194 «Кибер-физи-
ческие системы»; а также экспер-
ты Росстандарта и АНО «Умный 
МКД», под руководством гене-
рального директора АНО «Умный 
МКД» Никиты Уткина.

«Ключевыми целями Перспек-
тивной программы является, во-

первых, создание условий для 
формирование нового и крайне 
емкого технологического рынка; 
во-вторых, обеспечение приори-
тетных условий для развития оте-
чественных производителей на 
нем; в-третьих, принципиальное 
повышение качества и безопасно-
сти жизни каждого жителя нашей 
страны. В рамках реализации Про-
граммы планируем разработать и 
актуализировать 77 стандартов», – 
подчеркнул Василий Шпак.

«Современные технологии се-
годня присутствуют практически 
во всех сферах нашей жизни, не яв-
ляется исключением и рынок стро-
ительства и жилищного обслужи-
вания. Уверен, что общими усили-
ями мы уже в ближайшее время 
внедрим новейшие цифровые сер-
висы и услуги в многоквартирные 
дома, сформируем единые техноло-
гические требования ко всем типам 
оборудования и программно-аппа-
ратным комплексам, поддержим 

внедрение отечественного ПО. И 
самое главное – повысим уровень 
комфорта проживания наших гра-
ждан. Именно на это и направлена 
программа стандартизации», – от-
метил Андрей Заренин.

Документ состоит из семи пер-
спективных направлений. В их 
число входят: общие стандарты, 
требования к цифровой платфор-
ме (АСУЗ), цифровому зданию и 
интеллектуальным системам, эле-
ментам интеллектуальных систем 
и устройствам, таким как сенсоры, 
актуаторы и т.д., требования к об-
мену данными, методам испыта-
ний, доверенности и безопасности.

«Реализация Программы будет 
способствовать формированию 
современных цифровых решений 
в данной сфере, обеспечению без-
опасности технологических реше-
ний и программного обеспечения, 
применяемых в целях цифровиза-
ции зданий, благодаря применению 
современных технологий интерне-

та вещей. Кроме того, разработка 
новых и актуализация уже имею-
щихся стандартов позволит гармо-
низировать требования норматив-
ных технических документов Рос-
сийской Федерации с наилучши-
ми международными практиками 
и содействовать достижению им-
портонезависимости», – проком-
ментировал Антон Шалаев.

«Инструменты стандартизации 
оказывают наиболее прямые и быс-
трые эффекты на развитие техноло-
гических отраслей, запуская фун-
даментальные изменения в логике 
их развития. В данной Программе 
заложены ключевые основания для 
«распаковки» новых рынков, вклю-
чая: реализацию принципов опе-
режающей стандартизации; фор-
мирование отвечающих запросам 
времени технологических «пра-
вил игры»; внедрение в практику 
современных технологий, продук-
тов и сервисов», – отметил Ники-
та Уткин.
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Производство протезно-ортопедических 
изделий в России
Заместитель председателя Правительства – министр промыш-
ленности и торговли Денис Мантуров провел совещание по 
вопросу развития производства протезно-ортопедических 
изделий в России, а также осмотрел продукцию российских 
производителей комплектующих для протезов верхних и ниж-
них конечностей. На выставке в том числе были представ-
лены современные бионические протезы верхних и нижних 
конечностей.

На выставке вице-премьер ознако-
мился с продукцией предприятий – 
ФГУП «ЦИТО», «Метиз», НОЦ 
«Ортос», «Медитроника Фут Сис-
темс», «Салют Орто», НПК «СПП», 
«Ортокосмос», НПФ «Галатея», 
«Моторика», «Техбионик», «Сколи-
олоджик.ру», а также посмотрел де-
монстрацию тренажеров.

Открывая совещание по вопро-
су развития производства протез-
но-ортопедических изделий в Рос-
сии, Денис Мантуров отметил, что 
за прошедшие пять лет отечест-
венные производители вывели на 
рынок более 300 различных оте-
чественных технических решений 
для людей с инвалидностью. Сей-

час порядка 50 производителей в 
стране разрабатывают и произво-
дят протезы верхних и нижних ко-
нечностей.

«Наша главная задача – макси-
мально быстро перейти от мелкой 
серии к промышленным объемам 
и преодолеть доминирование ино-
странных комплектующих и мате-
риалов. На сегодня у нас уже произ-
водится широкий ряд инновацион-
ных модулей, с которыми мы озна-
комились на выставке», – отметил 
Денис Мантуров.

Вместе с тем он обратил внима-
ние на проблемные вопросы, кото-
рые стоят перед отраслью: прежде 
всего это необходимость освоить 

выпуск биосовместимого силикона, 
мотор-редукторов и углепластико-
вых препрегов.

«Мы поддерживаем работу по 
этим направлениям. Но масшта-
бирование производства должно 
опираться на четкое понимание 
объемов и номенклатуры необхо-
димых изделий. Консолидацию по-

требностей рынка обеспечит Мин-
промторг и специально созданный 
информационно-аналитический 
центр на базе нашего Институ-
та медицинских материалов»», – 
прокомментировал вице-премьер – 
глава Минпромторга.

Ключевым направлением рабо-
ты ФГАУ «ИММ» Минпромторга 

России будет мониторинг, анализ 
и прогноз состояния протезно-ор-
топедических предприятий и их 
производственных мощностей; 
анализ и прогноз спроса и пред-
ложения отечественной продук-
ции в России и за рубежом; мони-
торинг проблемных вопросов для 
выработки подходов по их опера-
тивному решению.

В совещании приняли представи-
тели Аппарата Правительства, Ми-
нистерства труда и социальной за-
щиты, Министерства здравоохране-
ния, главного военно-медицинского 
управления Министерства обороны, 
Государственной Думы, Росздрав-
надзора, Научно-практического цен-
тра детской психоневрологии Депар-
тамента здравоохранения г. Москвы, 
ФМБА России, ФГАОУ ВО РНИМУ 
им. Н.И.Пирогова, Национальной 
ассоциации участников рынка ас-
систивных технологий «АУРА-Тех», 
кластера биологических и медицин-
ских технологий фонда «Сколково» 
и другие.

Перспективные разработки
Отечественные предприятия сельскохозяйственного машино-
строения представили свои перспективные разработки в рам-
ках «Всероссийского дня поля», который проходил в «Казань 
Экспо» 6-9 июля. В рамках рабочей поездки мероприятие посе-
тил заместитель министра промышленности и торговли Россий-
ской Федерации Альберт Каримов.

Помимо классических моделей 
техники, уже активно задейство-
ванных в деятельности россий-
ских аграриев, в рамках выстав-
ки достижений агропромышлен-
ного комплекса были представле-
ны инновационные разработки 
на базе интеллектуальных и бес-
пилотных технологий, позволя-
ющие повышать эффективность 
полевых работ, минимизировать 
затраты на горюче-смазочные ма-
териалы и обеспечивать макси-
мальный уровень безопасности 
при эксплуатации сельскохозяй-
ственной техники.

Предприятием «Ростсельмаш» 
были представлены модели, осна-
щаемые уникальной системой 
автоуправления РСМ Агротро-
ник Пилот 1.0, которая позволяет 

управлять траекторией движения 
комбайна, и вести его параллельно 
предыдущего гона. Она увеличива-
ет производительность и снижает 
трудоемкость полевых операций. 
Также техника «Ростсельмаша» 
оснащается интеллектуальными 
системами безопасности, благода-
ря которым машинное зрение спо-
собно вовремя распознать препят-
ствие и остановить трактор или 
комбайн, а также осуществить ав-
торазворот с параллельным опу-
сканием и поднятием жатки.

Кроме того, на «Всероссийском 
дне поля» была представлена но-
вейшая разработка компании 
«ДСТ-Урал» – сельскохозяйствен-
ный трактор FT80, гусеничный 
трактор, предназначенный для 
выполнения энергоемких сель-

скохозяйственных работ общего 
назначения, основной и предпо-
севной обработки почвы. Благо-
даря высокому уровню техноло-
гичности конструкции, примене-
нию спецматериалов и роботиза-
ции производства предприятию 
удалось достичь высоких показа-
телей повторяемости, надежно-
сти, простоты конструкции, па-
раллельно снизив время произ-
водства и стоимость трактора. 
FT80 относится к восьмому тя-
говому классу, оснащается дви-
гателем производства Тутаевско-
го моторного завода. На данный 
момент это единственный серий-
но выпускающийся в России трак-
тор с такими характеристиками.

Петербургский тракторный 
завод представил тракторы Киро-
вец К-7М и К-5 с отечественной си-
стемой автовождения «Кировец-
Агропилот». Система на основе 
искусственного интеллекта, раз-
работанная компанией Cognitive 
Pilot совместно с ПТЗ, способству-
ет повышению урожайности, сни-

жает утомляемость механизато-
ра и бережет технику от аварий и 
простоев.

В общей сложности на выставке 
были представлены более 300 еди-
ниц разной техники: от новейших 
тракторов до самоходных опрыски-
вателей, в том числе, выпускающи-
еся на предприятиях Казаньсель-
маш, ПК «Агромастер», Пегас-Агро, 
KOBLiK Group, АГРОМАШ.

Кроме того, замглавы Минпро-
мторга России Альберт Каримов 
принял участие в Пленарном за-
седании, посвященном функци-
онированию отечественного ра-
стениеводства в условиях санкци-
онного давления, в ходе которого 
рассказал об обеспечении россий-
ских аграриев сельскохозяйствен-
ной техникой отечественного про-
изводства.

«Совместно с отечественны-
ми предприятиями мы продолжа-
ем освоение производства новых 
видов техники, учитываем заяв-
ленные потребности со стороны 
аграриев. В конце прошлого года 

компанией «Пегас-Агро» уже был 
запущен завод по производству 
опрыскивателей-разбрасывателей 
«Туман», «Ростсельмаш» заверша-
ет работы по строительству нового 
тракторного завода, а в Республи-
ке Чувашия в рамках заключенно-
го СПИК заводом АГРОМАШ ре-
ализуется проект по организации 
производства востребованных у аг-
рариев колесных тракторов мощ-
ностью 90 лошадиных сил. Также 
мы продолжаем работу по повы-
шению доступности сельскохозяй-
ственной техники. Напомню, что 
совместно с Минсельхозом Рос-
сии уже согласован план поставок 
до конца 2023 года. Техника будет 
поставляться по фиксированным 
ценам со скидками до 20% и с уче-
том доставки в разные регионы 
нашей страны. Для реализации 
плана будет выделено дополни-
тельное финансирование в объеме 
3,2 млрд рублей в рамках постанов-
ления Правительства Российской 
Федерации № 1432», – отметил Аль-
берт Каримов.
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Производство 
металла

АО «Мариинский прииск» перейдет на полный цикл 
выпуска металлического бериллия, востребованного 
в атомной, космической и других стратегических отра-
слях промышленности. Новая флотационная фабри-
ка, которая будет построена в рамках инвестпроек-
та по развитию Мариинского прииска в течение бли-
жайших трех лет, сможет перерабатывать до 250 тыс. 
тонн изумрудно-бериллиевой руды и выпускать до 50 
тонн ценного металла. 

Металлический бериллий – 
редкий металл, который про-
изводится путем переработ-
ки изумрудно-бериллиевых 
руд и в дальнейшем исполь-
зуется в космической и атом-
ной промышленности. 

Мариинский прииск 
ведет добычу сырья на Ма-
лышевском и Аульском ме-
сторождениях в Свердлов-
ской области. Подтвержден-
ные запасы залежей оценива-
ются более чем в 13 400 тонн. 
Еще порядка 17 300 тонн за-
пасов приходится на оксид 
бериллия, который приме-
няется в ракетных двигате-
лях и в качестве прозрачного 
защитного покрытия на зер-
калах телескопов. Этих объ-
емов в совокупности доста-
точно для того, чтобы обес-
печить загрузку будущей фа-
брики на 30-50 лет вперед. 

Обогащение руды будет 
вестись по технологии фло-
тации. Ее разработкой сов-
местно с Мариинским при-
иском займутся компания 
«Уралмеханобр» и Ведущий 
научно-исследовательский 

институт химической тех-
нологии (ВНИИХТ). 

«Мариинский прииск – 
единственное в России и Ев-
ропе действующее предпри-
ятие по промышленной до-
быче бериллиевого концен-
трата, которое располагает 
серьезным потенциалом для 
организации полного цикла 
производства бериллия. За-
пуск флотационной фабри-
ки позволит нам исключить 
из производственной цепоч-
ки иностранных посредни-
ков и значительно повысить 
экономическую эффектив-
ность этого процесса. В со-
ответствии с проектом, мощ-
ности будущей флотацион-
ной фабрики позволят еже-
годно перерабатывать до 250 
тыс. тонн руды с последую-
щим выпуском не менее 50 
тонн готового металлическо-
го бериллия», – рассказал за-
меститель генерального ди-
ректора Госкорпорации Ро-
стех Александр Назаров. 

Технико-экономическое 
обоснование (ТЭО) инвес-
тиционного проекта по раз-

витию Мариинского при-
иска было впервые прове-
дено в сентябре 2022 года и 
актуализировано в текущем 
году. По его итогам прирост 
числящихся на государст-
венном балансе запасов из-
умрудно-бериллиевой руды 
составил 30%, а оксида бе-
риллия – 10%. В ближайшее 
время предприятие плани-
рует получить ТЭО на разра-
ботку отвалов, закупку сов-
ременного оборудования и 
модернизацию существую-
щей фабрики. 

Малышевское месторо-
ждение, разрабатываемое 
Мариинским прииском, – 
это одно из трех месторо-
ждений изумрудов в мире 
и единственное в Россий-
ской Федерации. Основны-
ми его полезными ископае-
мыми являются изумруд и 
берилл – сырье для произ-
водства металлического бе-
риллия, а также попутные 
полезные ископаемые – алек-
сандрит, фенакит, хризобе-
рилл, ювелирно-поделочный 
берилл, флогопит и редкие 
щелочные металлы (литий, 
рубидий, цезий). Металли-
ческий бериллий использу-
ется в стратегически важных 
направлениях промышлен-
ности, таких как металлур-
гическая, атомная, электрон-
ная и другие.

Фото: АО «Мариинский 
прииск»

Разработка 
«КардиоРобота»
Холдинг «Росэлектроника» изготовил прототип «Кар-
диоРобота» – автоматизированного устройства для 
проведения непрямого массажа сердца при сердеч-
но-легочной реанимации. Благодаря датчикам жиз-
недеятельности пациента аппарат регулирует давле-
ние и глубину компрессии. Запуск серийного произ-
водства прибора запланирован на 2025 год. 

На сегодняшний день изго-
товлен действующий про-
тотип изделия. В отличие от 
человека, который может ка-
чественно выполнять непря-
мой массаж сердца не более 
2-3 минут, аппарат спосо-
бен до 45 минут работать от 
аккумулятора. Решение по-
вышает шансы пациентов 
в критическом состоянии 
на выживание и позволяет 
снизить нагрузку на меди-
цинский персонал. Аппарат 
укомплектован манжетой 
неинвазивного измерения 
артериального давления и 
датчиком SpO2, который из-
меряет уровень насыщения 
крови кислородом.

Устройство может ис-
пользоваться в отделениях 
реанимации и интенсивной 
терапии, автомобилях ско-
рой медицинской помощи, 
трансплантационных отде-
лениях. 

Разработку «КардиоРо-
ботов» при поддержке Мин-
промторга России ведет 
НПП «Алмаз» холдинга 
«Росэлектроника». 

«По нашим подсчетам, 
для оснащения больниц, а 
также автомобилей скорой 
помощи требуется около 9 
тысяч устройств для сер-
дечно-легочной реанима-
ции. Подобной аппаратуры 
отечественного производ-
ства в настоящее время на 
рынке нет, это оборудова-
ние поставляется из-за ру-
бежа. На сегодняшний день 
нам удалось создать образец 
изделия, технические харак-
теристики которого отвеча-
ют международным требо-
ваниям. Мы уже получили 
1500 подтвержденных заявок 
на наши «КардиоРоботы», – 
рассказал генеральный ди-
ректор НПП «Алмаз» Миха-
ил Апин. 

В контуре Ростеха НПП 
«Алмаз» специализируется 
на разработке и серийном 
выпуске СВЧ-приборов и 
изделий для телекоммуни-
кационной аппаратуры.

Аппаратура связи 
спецназначения
Завод «Октава» холдинга «РТ-Капитал» предста-
вил передовое электроакустическое оборудование 
на выставке Росгвардии «День передовых техноло-
гий-2023». Выставленные на стенде гарнитуры обла-
дают уникальными характеристиками, которые обес-
печивают качественный прием и передачу звука, в 
том числе в экстремальных условиях, и незаменимы в 
работе сотрудников служб специального назначения.

Впервые в рамках выстав-
ки на стенде тульского про-
изводителя был представ-
лен электретный микро-
фон МКЭ-396. Устройство 
имеет диаметр всего 6 мм 
и способно работать без 
источника питания высо-
кого напряжения благода-
ря использованию электре-
та – материала с постоян-
ным зарядом тока. МКЭ-
396 представляет собой 
возрождение отечествен-
ной миниатюры, по срав-
нению с предшественни-
ком оно обладает улучшен-
ными характеристиками. В 
настоящее время производ-
ство миниатюрных микро-
фонов МКЭ-396 на «Окта-
ве» – первое и единствен-
ное в России. 

«Благодаря миниатюрно-
му размеру и способности в 
течение длительного време-

ни сохранять заряд без сети 
микрофоны МКЭ-396 неза-
менимы, в частности, в рабо-
те специалистов российских 
спецслужб. Производствен-
ные мощности нашего пред-
приятия позволяют выпу-
скать порядка 10 тысяч таких 
изделий в год. В перспективе 
мы рассчитываем полностью 
заместить импортные образ-
цы миниатюрных электрет-
ных микрофонов, которые 
ранее занимали 100% рос-
сийского рынка», – сказал 
генеральный директор «Ок-
тавы» Павел Павленко.

Еще одна разработка 
«Октавы», представленная 
на «Дне передовых техно-
логий», – гарнитура ГСШ-
А-18М типа «земля-воздух». 
Модернизированное устрой-
ство предназначено для ис-
пользования в гражданской 
и военной авиации и спо-
собно принимать и переда-
вать звук при повышенном 
уровне шума до 125 дБ. По 
качеству аудиосвязи ГСШ-
А-18М не уступает образцам 
иностранного производства, 
например, таким, как David 
Clark. При этом тульская гар-
нитура полностью изготов-
лена из отечественных мате-
риалов и комплектующих. В 
настоящее время устройство 
используется на бортах оте-
чественных вертолетов и са-

молетов, заказчиками высту-
пают аэропорты Шереметь-
ево, Домодедово, Внуково, 
Пулково, Храброво.

Кроме этого, тульский 
завод представил на вы-
ставке комплект аппарату-
ры ГНШ-П-22. Устройство 
полностью производится из 
отечественных комплектую-
щих, включая корпусные де-
тали и электроакустические 
преобразователи. ГНШ-П-
22 способна работать в экс-
тремальных условиях, на-
пример, в воде на глубине 
до 1 метра и при темпера-
туре от –50 до +55 градусов 
по Цельсию. При этом даже 
в таких ситуациях качество 
работы гарнитуры, высо-
кий уровень разборчиво-
сти приема/передачи речи 
и максимально естествен-
ное звучание голоса опера-
тора сохраняются.

Всего тульский завод 
«Октава» поставляет более 
50 видов изделий для всех 
родов и видов войск – теле-
фонно-микрофонные гарни-
туры, микрофоны и микро-
фонные устройства, голов-
ные телефоны, ларингофоны, 
переговорную аппарату-
ру. Продукцию предприя-
тия используют десантники 
и бойцы спецназа, снайпе-
ры, саперы и пограничники, 
МЧС и спецслужбы, авиа-
ция и бронетанковые вой-
ска, а также военно-морские 
службы ВС РФ.

Выставка «День передо-
вых технологий обеспечения 
безопасности личности, об-
щества и государства-2023» 
проходила в ЦВК «Экспо-
центр» 7-8 июля.
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Софт для диагностики заболеваний
Российская компания «ЮСАР+» завершила поставку в государ-
ство Уганда специализированного программного обеспечения 
на основе искусственного интеллекта для визуализации, обра-
ботки и хранения медицинской информации.

Поставка современного софта в ин-
тересах системы здравоохранения 
Уганды была выполнена при под-
держке Российско-Сингапурского 
Делового Совета и представитель-
ства Ростеха в Уганде.

Компания «ЮСАР+» реализует 
первый такой проект на Африкан-
ском континенте. Основная задача 
инициативы – с помощью цифро-
вых технологий усовершенствовать 
систему здравоохранения Уганды и 
решить одну из ключевых проблем 
страны – низкий уровень ранней 
диагностики заболеваний.

«Поставка программного обеспе-
чения для здравоохранения Уганды 

подтверждает конкурентоспособ-
ность и востребованность россий-
ских IT-решений на международ-
ном рынке, демонстрирует нашу го-
товность всегда прийти на помощь 
африканским партнерам и решить 
актуальные задачи на высоком тех-
нологическом уровне. Это является 
залогом дальнейшего развития дру-
жеских отношений наших стран», – 
подчеркнул заместитель генераль-
ного директора Ростеха, председа-
тель Российско-Сингапурского Де-
лового Совета Николай Волобуев.

Российско-Сингапурский Деловой 
Совет (РСДС) создан в 2009 году по 

инициативе Торгово-промышленной 
палаты РФ при поддержке Министер-
ства экономического развития РФ и 
Госкорпорации Ростех для развития 
деловых контактов и увеличения 
объемов торговли высокотехноло-
гичной продукцией на международ-
ном рынке.

В 2018 году РСДС при поддержке 
Госкорпорации Ростех открыл в Син-
гапуре постоянно действующий 
Центр зарубежного продвижения 
российских высокотехнологичных 
компаний и представления инвести-
ционных проектов. На территории 
более 800 кв. м в цифровом и физи-
ческом форматах представлено 
более ста экспонатов. Большую 
часть экспозиции занимают высоко-
технологичные товары и услуги 
предприятий и организаций Госкор-
порации Ростех.

Научно-технологический потенциал
Управляющий директор Госкорпорации Ростех по кооперации 
науки и бизнеса Елена Дружинина выступила модератором сове-
щания «Кооперация науки и бизнеса», состоявшегося в Туле 
между руководителями предприятий Ростеха в Тульской обла-
сти, представителями Минобрнауки России, ректорами и сотруд-
никами российских университетов. Участники встречи обсудили 
вопросы усиления научно-технологического потенциала региона.

«Тульская область – один из клю-
чевых регионов присутствия Го-
скорпорации, а Госкорпорация – 
крупнейший работодатель в субъ-
екте. Новые экономические усло-
вия побуждают больше объединять 
кадровый потенциал. Главная цель 
этого совещания – синхронизиро-
вать процессы в части реализации 
конкретных исследовательских, 
конструкторских проектов, а также 
подготовки кадров для предприя-
тий Ростеха», – отметила Елена 
Дружинина.

В частности, Тульский госу-
дарственный университет актив-
но развивает сотрудничество с та-
кими тульскими предприятиями 
Госкорпорации, как Конструктор-
ское бюро приборостроения им. 
академика А.Г. Шипунова и НПО 
«Сплав» им. А.Н. Ганичева. По сло-
вам ректора вуза Олега Кравченко, 
в университете обучаются «целе-

вики» по 43 образовательным про-
граммам.

«Мы занимаемся изготовлени-
ем колец поршневых компрессо-
ров для Конструкторского бюро 
приборостроения им. академика 
А.Г. Шипунова, разработкой раз-
личных перспективных элементов 
для НПО «Сплав» им. А.Н. Ганиче-
ва для последующего их внедрения 
в производство. В этих проектах за-
действованы все ребята, которые 
обучаются у нас на магистерской 
программе. Это очень ценно, пото-
му что позволяет получать передо-
вые навыки и компетенции», – под-
черкнул Олег Кравченко.

Кроме того, студенты вуза при-
нимают участие в перспективных 
разработках на базе НОЦ «Тула-
тех». В Тульской области по ини-
циативе губернатора в 2020 году 
создан научно-образовательный 
центр мирового уровня «Тулатех», 

а в 2021 году запущен инноваци-
онный научно-технологический 
центр «Композитная долина», ко-
торые должны способствовать раз-
витию кооперации реального сек-
тора экономики, науки и образо-
вания.

Активно развивается и одно из 
центральных предприятий Ростеха 
в регионе – Конструкторское бюро 
приборостроения имени академи-
ка А.Г. Шипунова: за последние два 
года предприятие увеличило чи-
сленность кадров на тысячу чело-
век, сообщил заместитель испол-
нительного директора, директор по 
персоналу и подготовке специали-
стов КБП Сергей Иванов.

«Мы активно набираем как ин-
женерный состав, так и высокок-
валифицированных рабочих, вза-
имодействуем с учебными заведе-
ниями высшего и среднего профес-
сионального образования, начиная 
взаимодействие с образованием со 
школы. Готовим студентов на наши 
целевые места, которых выделяет-
ся 170 в год. Тульский государст-
венный университет активно идет 
нам навстречу; постоянно коррек-
тируем программы, в зависимости 
от тех потребностей, которые есть 

у наших разработчиков», – доба-
вил он.

Правительство Тульской обла-
сти, со своей стороны, реализует 
ряд комплексных мер по вовле-
чению университетов в решение 
актуальных производственных 
научно-технических задач и по 
подготовке инженерных кадров. 
Так, по инициативе губернатора 
Алексея Дюмина в регионе суще-
ственно увеличена государствен-
ная поддержка научно-исследова-

тельских проектов. По словам за-
местителя председателя комитета 
Тульской области по науке и ин-
новатике Антона Панкратова, в 
прошлом году такие меры позво-
лили поддержать 89 проектов. На 
текущий момент поддержка со-
ставляет порядка 74 млн рублей, 
а по итогам заявочной кампании 
2023 года на конкурс грантов было 
подано рекордное количество за-
явок – 230.

Фото: Антон Тушин

Переход на отечественные разработки

Ростех завершил перевод центров Единой системы организации 
воздушного движения с иностранных средств автоматизации на 
отечественные. Последний центр в Ростове-на-Дону, использо-
вавший в своей работе зарубежные решения, перешел на рос-
сийские, разработанные компанией «Азимут». С их помощью 
теперь организуются полеты над всей территорией страны. 

Единая система организации воз-
душного движения (ЕСОрВД) со-
здана для безопасного использо-
вания воздушного пространст-
ва и имеет стратегически важное 
значение для России. В ее состав 
входят 14 региональных центров 
в Москве, Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге, Тюмени, Симферополе 
и в других городах, которые обслу-
живают все авиационные маршру-
ты России общей протяженностью 
более 800 000 км на площади более 
26 млн кв. км.

«Ростовский центр организации 
воздушного движения, который 
обслуживает весь юг России, был 
последним, где мы с партнерами из 
Росавиации, «Алмаз-Антея» и Го-
скорпорации по ОрВД осуществи-
ли полное импортозамещение. По 
своим характеристикам наше обо-
рудование и программное обеспе-
чение превосходят западные образ-
цы и исключают дальнейшую зави-

симость от зарубежных поставщи-
ков. Модульный принцип сводит 
к минимуму возможность распро-
странения ошибок, при этом веро-
ятность полного отказа систем све-
дена к нулю. Благодаря этому уве-
личена пропускная способность 
воздушного пространства, повы-
шена безопасность полетов», – ска-
зал генеральный директор Госкор-
порации Ростех Сергей Чемезов. 

Введенный в эксплуатацию в 
Ростове-на-Дону отечественный 
комплекс средств автоматизации 
включает средства управления воз-
душным движением, связи, доку-
ментирования и тренировки. Он 
позволил оснастить более 70 ра-
бочих мест диспетчерского и ин-
женерно-технического персонала, 
а также обеспечил одновременное 
сопровождение до 4000 воздушных 
судов в зоне ответственности Реги-
онального центра на площади 1,2 
млн кв. км.

Вводу в эксплуатацию новой си-
стемы предшествовала длительная 
и кропотливая работа по изготовле-
нию и доставке, монтажу, настрой-
ке и испытаниям оборудования, а 
также по обучению персонала Реги-
онального центра использованию и 
эксплуатации комплекса. Оборудо-
вание и программное обеспечение 
полностью соответствуют между-
народным стандартам безопасно-
сти и надежности. 

Центр Единой системы органи-
зации воздушного движения, рас-
положенный в городе Ростов-на-
Дону, – структурное подразделение 
филиала «Аэронавигация Юга» Го-
сударственной корпорации по ор-
ганизации воздушного движения 
в Российской Федерации. Он осу-
ществляет планирование и коорди-
нирование использования воздуш-
ного пространства, а также обеспе-
чивает разрешительный и уведо-
мительный порядок полетов.
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Реализация промышленной политики
В рамках Международной промышленной выставки ИННО-
ПРОМ-2023 презентовали рейтинг эффективности органов испол-
нительной власти регионов в сфере промышленности за 2022 
год. В мероприятии принял участие заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации – министр промышленно-
сти и торговли Российской Федерации Денис Мантуров.

В топ-20 наиболее эффективных 
промышленных регионов вошли: 
Москва, Московская область, Ре-
спублика Башкортостан, Красно-
дарский край, Санкт-Петербург, 
Республика Татарстан, Тульская об-
ласть, Челябинская область, Свер-
дловская область, Нижегородская 
область, Ростовская область, Ка-
лужская область, Оренбургская об-
ласть, Курганская область, Рязан-
ская область, Ленинградская об-
ласть, Республика Карелия, Респу-
блика Мордовия, Омская область, 
Чувашская Республика.

Регионы, совершившие наи-
больший рывок в развитии про-
мышленности, отмечены награда-
ми «Прорыв года». Так, Владимир-

ская область демонстрирует рост на 
33 позиции в рейтинге и занимает 
22 место, Республика Бурятия – 25 
место, рост составил 26 позиций.

Помимо первых трех призовых 
мест и номинации «Прорыва года», 
отдельными номинациями «Луч-
ший в блоке» были отмечены ре-
гионы с самыми высокими балла-
ми по сумме показателей в блоках. 
Среди них: Чеченская Республика 
(1 блок «Экономическое развитие 
региона»); Нижегородская область 
(блок 2 «Нормативно-правовая 
база региона. Региональные меры 
государственной поддержки и ин-
ституты развития»); Краснодар-
ский край (блок 3 «Взаимодейст-
вие региона с Минпромторгом Рос-

сии и Фондом развития промыш-
ленности»); Свердловская область 
(блок 4 «Деловая активность реги-
она. Молодежная политика. Про-
мышленный туризм»); Ивановская 
область (блок 5 «Цифровая транс-
формация региона»).

«Для нас рейтинг не просто спо-
соб определить самых лучших в ре-
ализации промполитики. Это воз-
можность выявить наиболее ре-
зультативные практики и подходы, 
которые ощутимо влияют на про-
мышленный потенциал. И дальше 
они могут стать основой для разра-
ботки новых общесистемных или 
отраслевых мер поддержки. Либо 
будут использованы коллегами из 
других регионов с поправкой на 
свою специфику», – отметил ви-
це-премьер – глава Минпромтор-
га России Денис Мантуров.

Он отметил, что особый упор 
делается на обеспечение отраслей 
высококвалифицированными спе-
циалистами. Высоко оцениваются 

инициативы по созданию образо-
вательно-производственных кла-
стеров в рамках федерального про-
екта «Профессионалитет» и другие 
меры, которые регионы предпри-
нимают для развития кадрово-
го потенциала. Также одним зна-
чимым фактором является рабо-
та по расширению промышлен-
ной инфраструктуры. Речь идет 
не только о масштабировании су-
ществующих площадок, но и созда-
нии новых промышленных объек-
тов, индустриальных парков и кла-
стеров.

«Лучшие кейсы, выявленные в 
процессе оценки, мы транслируем 
через федеральные практики дру-
гим регионам. Тем самым совер-
шенствуем качество госуправления 
в промышленной сфере в целом по 
стране», – добавил он.

Данная работа проводится в пер-
вую очередь для того, чтобы вовлечь 
регионы в развитие промышлен-
ного комплекса, определить точки 

роста развития субъектов, обеспе-
чить обмен опытом по лучшим ре-
гиональным практикам, и конечно, 
выявить слабые и сильные сторо-
ны субъектов, чтобы сформировать 
комплексный подход к дальнейше-
му развитию отрасли.

С текущего года изменен подход 
к рейтингованию, исключены пока-
затели, отражающие только нали-
чие каких-либо инструментов (ре-
гионального ФРП, региональной 
стратегии развития промышленно-
сти) и не характеризующие разви-
тие в отрасли, некоторые показате-
ли были унифицированы. Сделан 
упор на динамику, обновленная ме-
тодика расчета позволяет оценить 
работу региональных команд по 
направлениям, на которые регио-
нальный министр способен оказать 
непосредственное влияние. Учтена 
экономическая ситуация 2022 года, 
определенные показатели скоррек-
тированы к уменьшению в шкале 
расчета.

Координационная 
сессия

Заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли Денис Мантуров на полях 
«Иннопрома» провел координационную сессию с тор-
говыми представителями Российской Федерации в 
иностранных государствах. Во время встречи обсу-
дили вопросы продвижения российской продукции 
и освоения новых ниш на зарубежных рынках, логи-
стики и расчетов в новых условиях, а также развития 
межрегиональных связей и взаимодействия с между-
народными институтами развития.

С прошлого года на первый 
план вышли задачи, связан-
ные с переориентацией тор-
говых потоков с Запада на 
Восток. Торгпредства ак-
тивно вовлечены в процес-
сы выстраивания альтерна-
тивных логистических мар-
шрутов, формирования над-
ежных каналов проведения 
трансграничных расчетов. 
Работа по всем этим трекам 
принципиально выстроена.

«Институт торговых 
представительств успеш-
но прошел перезагрузку и 
сложился как эффектив-
ный, современный инстру-
мент решения комплекса 
внешнеэкономических задач 
нашей страны. Из основных 
организационных моментов 
хотел бы отметить внедрение 
единых стандартов рабо-
ты торгпредств. Это позво-
лило унифицировать и пе-
ревести в «цифру» процес-
сы вашего взаимодействия 

с ведомствами, регионами и 
бизнесом. Также мы смогли 
сократить сроки реакции на 
запросы предпринимателей 
с 30 до 5 дней и в целом суще-
ственно повысить прозрач-
ность экспертизы и сопрово-
ждения внешнеэкономиче-
ских проектов», – рассказал  
Денис Мантуров.

Отдельной темой стал во-
прос аналитической состав-
ляющей деятельности торг-
предств. Сегодня их воз-
можности и компетенции 
востребованы Правительст-
вом при разработке двусто-
ронних планов по развитию 
торгово-экономического 
сотрудничества с зарубеж-
ными партнерами. Помимо 
этого, торгпредства систем-
но задействованы и в обеспе-
чении деятельности межпра-
вительственных комиссий.

«Вы предлагаете прио-
ритетные вопросы для об-
суждения, активно участ-

вуете в заседаниях и встре-
чах сопредседателей. Более 
того, многие решения МПК 
воплощаются на практике 
также при вашем непосред-
ственном участии», – сооб-
щил вице-премьер – глава 
Минпромторга.

Он особо отметил тесную 
координацию работы торг-
предств с Российским экс-
портным центром. Это по-
зволило настроить эффек-
тивную логистику вывода 
на зарубежные рынки ор-
ганизаций МСП. При со-
действии торгпредств еже-
годно реализуется внешне-
экономических проектов в 
среднем примерно на 6 млрд 
долларов.

«Речь идет про поставки 
продукции несырьевого не-
энергетического экспорта. 
Двигать данное направление 
вперед в том числе помогают 
бизнес-миссии. При вашем 
участии было организова-
но уже более 600 таких ме-
роприятий. Есть также очень 
востребованный формат 
«Час с торгпредом», проводи-
мый с регионами и бизнесом. 
Таких встреч, по скромным 
оценкам, за последние годы 
проведено свыше 1,5 тыс., а 
за ними стоят конкретные 
проекты», – обратил внима-
ние вице-премьер.

Промышленный 
диалог

В рамках международной промышленной выстав-
ки «Иннопром-2023» прошел деловой форум стран-
партнеров России и Беларуси. В нем приняли участие 
заместитель председателя Правительства – министр 
промышленности и торговли Российской Федерации 
Денис Мантуров, государственный секретарь Союзно-
го государства Дмитрий Мезенцев, заместитель пре-
мьер-министра Республики Беларусь Петр Пархомчик.

В своем выступлении Денис 
Мантуров поблагодарил 
коллег из Белоруссии за учас-
тие в «Иннопроме» в качест-
ве страны-партнера, а также 
за насыщенную националь-
ную экспозицию и активное 
участие в деловой и культур-
ной программе. Примеча-
тельно, что белорусские кол-
леги представили на выстав-
ке исключительно совмест-
ные российско-белорусские 
промышленные проекты.

Обсуждая основные вехи 
российско-белорусских отно-
шений, Денис Мантуров от-
метил цель, к которой стра-
ны идут вместе, – это форми-
рование единой промышлен-
ной политики. Для этого уже 
подписано два базовых согла-
шения: о признании техноло-
гических операций и о еди-
ной промполитике.

«Нам еще предстоит много 
что сделать, но нормативная 
база уже сформирована и у 
нас нет ограничений по на-
правлениям, в рамках кото-
рых мы можем взаимодейст-

вовать. Недавно добавилось 
новое направление – авиа-
ция. На повестку мы постави-
ли 19-местный региональный 
самолет. Это будет хорошим 
началом. Плюс развиваем ко-
операцию по комплектую-
щим для самолетов», – обо-
значил еще один вектор со-
трудничества вице-премьер –  
глава Минпромторга России.

Он отметил и другое важ-
нейшее направление сотруд-
ничества – электронное ма-
шиностроение. «Уверен, что, 
складывая компетенции в 
части сильной школы фото-
ники в России и компетен-
ции, которые есть в Белару-
си, на «Планаре», в течение 
двух-трех лет мы придем к 
производству совместно-
го продукта», – подчеркнул 
Денис Мантуров.

Также хорошим приме-
ром тесного партнерства 
России и Белоруссии явля-
ется сотрудничество в нау-
коемкой области освоения 
космоса. Знаковой вехой 
должен стать запланирован-

ный на март 2024 года пер-
вый полет в космос предста-
вителя Беларуси – Марины 
Василевской, которая вклю-
чена в состав 21-й экспеди-
ции на МКС.

Петр Пархомчик под-
черкнул важность совмест-
ной работы Республики Бе-
ларусь с Российской Фе-
дерацией: «Вы знаете, что 
Российская Федерация пре-
доставила Республике Бе-
ларусь кредитную линию 
на сумму 1,5 млрд долларов. 
Нашей страной подготовле-
но 17 инвестиционных про-
ектов, паспорта которых со-
гласованы с Российской Фе-
дерацией. И важно, что эти 
инвестпроекты реализуют-
ся не только в масштабах на-
шего государства, но и реша-
ют вопросы взаимной коопе-
рации, решают вопросы им-
портозамещения».

По итогам мероприятия 
Денисом Мантуровым и 
Петром Пархомчиком было 
подписано соглашение о со-
трудничестве в области раз-
вития станкоинструмен-
тальной промышленности.

«Сегодня мы подписали 
важное соглашение с наши-
ми друзьями из Республики 
Беларусь. Мы продолжаем 
углублять наше сотрудни-
чество, и на этот раз это ка-
сается отрасли станкострое-
ния. Подписанное соглаше-
ние призвано создать усло-
вия по налаживанию прямой 
связи между производителя-
ми станкоинструменталь-
ной продукции. К примеру, 
предполагается, что в рамках 
него будут созданы совмест-
ные рабочие группы двух 
стран, которые займутся 
разработкой планов разви-
тия отрасли с учетом балан-
сов производственных мощ-
ностей», – прокомментиро-
вал Денис Мантуров.


















